

nuarán viviendo, porque padecen de un atorrantismo orgánico incurable. Véamos cual ha sido el destino de estas tres vestales revolucionarias. Uno de ellos, se alquiló a Lencinas como inspector de escuelas, para trocarse en seguida, en el peor de los centuriones contra sus colegas, durante la sonada huelga de Mendoza. Los otros dos se han alternado en la gerencia del Banco de la Pró Maestro, canongía que da para juergas, libaciones, timba y comilonas a todo pasto.

El puritano que me ataca, renunció su cargo de Visitador, para aceptar el "sacrificio" de ocupar la gerencia de dicho Banco, con el que juegan a las esquinillas los ases de esta gavilla del magisterio, pues ya he demostrado que la tal Liga no es una sociedad sino una horda. ¿Para qué alquilarse al Estado, cuando se puede ser, simultáneamente, parásito de los maestros y "líder" del gremialismo?

Todo el gremialismo de estos connotados gremialistas, ha consistido en "conquistar" la taja de hierro de la nombrada asociación, mediante procedimientos electorales tan cínicamente fraudulentos, que dejan chiquitos a los doctores en malas artes de nuestro viejo electoralismo criollo.

Han quedado solos en la pista. Siendo una minoría tan mínima y tan desacreditada dentro del magisterio, ellos son siempre mayoría en las elecciones. ¿Pero a qué hablar de algo que todos conocen? El Consejo de Educación le retiró su patrocinio a la Pró Maestro, para no seguir legalizando el leninismo que practican estos escrupulosos administradores. Legalmente, los pícaros que eluden las sanciones del código penal, son honrados mientras no se les pruebe lo contrario. Y estos caballeros lo son, indudablemente, puesto que aún no están en la cárcel.

Otro hecho desfigurado por mi Zoilo, es el de mi viaje a Estados Unidos.

Hay en esos cinco años de mis peregrinaciones por las dos Américas, episodios y elementos suficientes para una novela de interés social, que alguna vez he de escribir.

Contesto por ahora, a la malévolas insinuación de mi detractor, respecto a la causa que motivó ese viaje.

Dos veces había sido nombrado director de escuela normal en distintas provincias y las dos veces, la mano sigilosa del clero, votó el nombramiento. Obispos y legisladores católicos se pusieron en movimiento hasta conseguir que los directores de la enseñanza borrasen con el dedo lo que habían escrito con la mano.

Fué, entonces, cuando me presenté al ministro Saavedra Lamas a preguntarle, indignado, quién gobernada aquí las escuelas laicas del Estado: ¿el ministro o el arzobispo? Este me propuso, en desagravio, un viaje para estudiar las escuelas intermedias de Estados Unidos. Acepté gustoso la comisión y aunque no llevaba otro numerario que los 180 pesos (papel) de mi cátedra, pues el Consejo Nacional me negó, implacable, el

suelo de maestro primario, me fui modestamente de segunda clase, puesto que no iba en busca de otro género de placeres que los que produce la inmersión del espíritu en la vida cultural de un mundo más grande y rico que el nuestro.

Al segundo mes de mi permanencia en Nueva York, se me dejó de girar el sueldo. El yerno del ex-presidente Sáenz Peña a raíz de una interpelación de un diputado socialista por "haberse mandado a un maestro anarquista en misión de estudios al extranjero", declaró muy orondo que el profesor Barcos había ido a Norte América sólo con licencia y sin goce de sueldo. Mis amigos se cotizaron durante tres meses para aliviar mis atribuciones en el exilio, pues ya habrá comprendido el lector, que todo esto no fué sino una celada para aplicarme el destierro.

Pero si el propósito de aquel ministro fué eliminarme de la escena, hay que convenir en que el burlador salió burlado. Aquí estoy de nuevo, pero esta vez acrisolado por las arduas pruebas de la vida, después de haber actuado en las luchas sociales de varios países americanos, haciendo, tal vez, por la educación del pueblo, lo que no han hecho desde la Casa Rosada media docena de ministros.

No se tome esta afirmación de fe como un acceso de egolatría. Ningún hombre inteligente ignora que el legislador de las grandes reformas educativas no es, comúnmente, el que calienta una banca en el Congreso, sino el que arraiga una idea en la conciencia pública.

¿Quién se acuerda, en tanto, fuera de mi detractor, del barbilindo ministro que me condenó a la expatriación y el hambre?

Pero no es posible continuar refutando todas las bellaquerías de mi detractores. Diré únicamente, para terminar, que nunca fui expulsado ni de la FORA ni de la USA, por la sencilla razón de que nunca fui miembro de ninguna de esas entidades exclusivamente obreras. Tampoco gestioné nunca mi ingreso a la Confederación Nacional de Maestros. Lo que hice fué un ensayo de frente único entre las asociaciones de maestros de la Capital, para elaborar un proyecto de escalafón escolar. De allí salió el que hiciera suyo el diputado Guillot, presentándolo el año próximo pasado al Congreso, y el que calcó a su vez el Consejo al elaborar su plan de escalafón.

De mis libros y mis ideologías, cada cual es dueño de pensar y decir lo que se le antoje. Menos los que no tienen ninguna de ambas cosas.

Yo no pretendo que en mi vida de hombre de acción, no haya errores ni que mi conciencia esté limpia de pecados. Ca-

da vecino tiene su tarro de basura detrás de la puerta y algunos tienen un vagón; pero hay otros que son un horno crematorio.

Yo no tengo, sin duda, ni pasta de mártir ni vocación de santo. Amo la vida y la vivo y la avaloro según los espejismos de mi alma.

Errores, todos los cometemos. Pero una cosa son los errores del juicio y otra los yerros de la conducta.

Cualquier persona decente puede ser víctima de un abuso de confianza, sin que eso acuse una superioridad del victimario sobre la víctima. Suponerlo así sería subvertir el sentido de la moral social y el concepto de los valores personales. Sería atribuir al bribón mayor jerarquía espiritual que al hombre de bien. ¡Esa, parece ser la creencia de mi detractor, al subrayar que "me enamoro superficialmente de los hombres". Y, precisamente, esa generosidad para apreciar en el prójimo sus cualidades, sin reparar en sus defectos, es lo que distingue a los caracteres viriles y generosos de los tipos rastreros y alacranes.

"Los espíritus alicortos son malévolos; los grandes ingenios son admirativos", dice el autor de "El Hombre Mediocre".

Moriré siendo hombre de buena fe, aunque tenga que rectificar mil veces mi concepto de los individuos a los cuales les entregó mi amistad o mi confianza. Soy demasiado rico de afectos y mis defraudadores no podrán nunca empobrecerme. No importa que me lleve algunos chascos como el que me llevé con este gran tacaño que vendió al amigo por cuatro reales en la feria. También hay en el mundo almas grandes, atesoradas de simpatías, que nos enseñan a pensar bien de la humanidad y de la vida. Nunca como ahora me he sentido tan rico de amistades excelsas, de esas que honran y ennoblecen.

No pienso volver a distraer mi tiempo para esgrimir la pluma contra quienes no tienen otra misión que la de enlodar mi nombre. Por mis libros y mis acciones hablará mi espíritu.

Sé que esto no desarmará a los envidiosos. Por el contrario, los exasperará hasta romperles la bolsita de la ponzoña. Sin embargo, quiero darles un consejo por boca de Federico Nietzsche:

Zaratustra se quedó dormido aquella tarde al pie de un árbol.

La serpiente aprovechó la coyuntura y lo mordió en un brazo.

El dolor despertó al filósofo y al mirar luego a la serpiente, le dijo sonriendo: ¿Acaso eres tan rica, para derrochar así tu veneno?

¿Dónde viste que el veneno de la serpiente matase al dragón?

UN NUEVO LIBRO DE

E. GONZALEZ LANUZA:

"AQUELARRE"

Lo más original, novedoso e inquietante que pueda escribirse. Un hermoso volumen, de lectura inolvidable. \$ 2.—

SE REMITE LIBRE DE GASTOS, A TODA LA AMERICA
J. SAMET, EDITOR AVENIDA DE MAYO 1242 BUENOS AIRES

HAY QUE LEER:

LA REVOLUCION

por JOSE C. PICONE

Es un libro de gran interés y actualidad. \$ 1.50

J. SAMET, LIBRERO EDITOR
AVENIDA DE MAYO 1242 — B. AIRES

HAY QUE LEER:

LENIN

por M. KANTOR

Veracidad. Emoción.
Sinceridad. \$ 1.50

J. SAMET, LIBRERO EDITOR
AVENIDA DE MAYO 1242 — B. AIRES

PARA MAESTROS Y ESTUDIOSOS

CARTILLAS CIENTIFICAS ILUSTRADAS:

STEWART — *Nociones de Física.*

MAHAFFY — *Antigüedades griegas.*

LUPTON — *Agricultura científica.*

HUXLEY — *Introducción al estudio de la Ciencia.*

JEVONS — *Economía Política.*

LOCHYER — *Astronomía.*

HOCKER — *Botánica.*

FIFFE — *Historia de Grecia.*

MUNRO — *Electricidad.*

GROBE — *Geografía científica.*

FOSTER — *Fisiología.*

GEIKIE — *Geografía física.*

" — *Geología.*

GREGHTON — *Historia de Roma.*

JEVONS — *Lógica.*

CONN — *Microbiología.*

ROSCOE — *Nociones de química.*

Cada volumen, encuadernado \$ 1.—

Por cada 6 volúmenes \$ 5.—

SE REMITEN LIBRES DE GASTOS, A TODA LA AMERICA
J. SAMET, LIBRERO - EDITOR AVENIDA DE MAYO 1242 BUENOS AIRES

Julio R. Baray